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近年来，市人大常委会组织开展“渭
南环保世纪行”调研采访活动，持续聚焦
大气污染防治、渭河水污染治理、秦岭北
麓和渭北石灰石开采污染治理、农村环境
整治等环境问题的监督治理，有力促进公
众环境意识提升。

2018 年，“渭南环保世纪行”更名为
“华山环保世纪行”，并设立“华山环保世
纪行”华山工作站，加强对秦岭生态环境
保护的经常性监督。8 月下旬，“华山环保
世纪行”调研采访组先后深入临渭区、华
阴市等地，对建筑工地扬尘治理、汽车修
理厂挥发性有机物污染治理等工作情况
进行了采访报道，同时组成暗访组对部分
石材加工企业停业整顿、建筑工地扬尘治

理、秦岭北麓乱搭乱建及违采情况进行了
暗访。并召开情况反馈会，向 4 县（市、
区）通报了暗访工作情况，提出了切实落
实环境监测制度、落实排污许可制度和加
强区域联防、落实好“峪长制”，确保秦岭
北麓专项整治加快推进等工作建议。

在环保世纪行各成员单位的有力推
动下，全市环境空气质量逐步改善。渭河
水质持续改善，渭河潼关吊桥出境断面稳
定达到地表水Ⅳ类水质；秦岭专项整治完
成 898 处，拆除违建 15.6 万平方米；有关
县（市、区）和部门加快秦岭北麓和渭北旱
腰带生态环境恢复治理工作。

2016 年，中央环保督察组对陕西进行
督察以来，市人大常委会积极参与反馈问

题的督办工作，市人大环资工委主任担任
市委第一环保督察组组长，以主城区和经
开、高新二区为重点开展督察活动，共督
察督办突出环境问题 53个。

2017 年，市人大常委会围绕中央环保
督察组反馈问题整 改 情 况 ，先 后 组 织 了
两 次 检 查 抽 查 ，推 动 问 题 加 快 整 改 进
度 。 2018 年 6 月 ，市 人 大 常 委 会 3 名 县
处 级 领 导 担 任 市 督 查 组 组 长 ，对 潼 关
县 、澄 城 县 及 临 渭 区 和 经 开 区 、高 新 区
中省反馈问题进行了督查，推动一批突
出环境问题加快整改并取得较好效果，完
成了督查任务。目前，中央环保督察反馈
渭南的 16 个问题，14 个已基本整改到位，
完成阶段性整改任务。

深化“放管服”改革

推动经济高质量发展

美丽中国 我是行动者
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聚焦生态环境保护依法监督

2017年，《渭南市
湿地保护条例》出台，
从法律上对黄渭洛河
流域湿地保护、限制
开发和景观净化进行
保障，湿地生态功能
进一步强化。

同年，《渭南市城
市市容和环境卫生条
例》出台，对城市燃
煤、抑尘、清扫、洒水、
交通等方面都做了具
体规定。

近年来,陕西省渭
南市人大常委会认真
贯彻落实党中央、陕
西省生态文明建设部
署，着重关注环境资
源保护，在广泛征集
建议的基础上，综合
运用立法、执法检查、
视察调研、专题询问
等多种形式，助力建
设政府为主导、企业
为主体、社会组织和
公众共同参与的环境
治理体系，打好监督
“组合拳”，为推进全
市生态文明建设作出
了积极贡献。

开展执法检查，针对热点难点专题调研，人大代表持续跟踪监督

渭南市人大常委会将生态环保作为监督重点
◆雷军红 江峰 空气质量改善、秦岭北麓和渭北旱腰

带生态恢复治理等环境问题，一直是广大
群众关心关注的焦点、难点问题。近年
来，渭南市人大常委会将生态环境保护作
为法律监督、工作监督和调查研究的重
点，为全市生态环境保护“保驾护航”。

开展执法检查，对法律法规贯彻实施
情况进行监督。 市 人 大 常 委 会 先 后 组
织 对《中 华 人 民 共 和 国 水 污 染 防 治 法》

《陕西省秦岭生态环境保护条例》等环保
方面的法律法规贯彻实施情况进行了执
法检查。

2018 年，针对全市空气质量长期排名
靠后的局面，3 月至 9 月，市人大常委会组
成执法检查组，持续对全市贯彻实施大气
污染防治“一法一条例”情况进行了执法
检查。通过检查，督促市政府及相关部门
认真落实相关法律要求，建立大气污染防
治联防联控机制，落实减煤、控车、抑尘、

治源、禁燃、增绿等各项治污降霾措施。
关注热点难点问题，开展专题调研监

督。市人大常委会先后围绕大气环境质
量、中心城市规划建设与管理、中心城市
集中供热等专题，组织开展了监督检查。
2017 年开始，市人大常委会坚持每年依法
听取和审议市政府年度环境状况和环境
保 护 目 标 完 成 情 况 的 报 告,提 出 审 议 意
见，督促市政府及有关部门增强环境意
识 ，切 实 担 负 起 生 态 文 明 建 设 的 政 治
责任。

发挥代表作用，持续跟踪监督。人大
常委会围绕生态环境方面的内容，组织开
展了代表建议督办、代表约见、专题询问
等活动，及时发现生态环境保护工作中存
在的问题，提出有针对性的意见和建议。

2015 年以来，围绕《关于加大对洛河
水环境保护的建议》《关于恢复渭北排碱
工程功能和水生态环境》等生态环境方面

的代表建议，督促有关部门办理落实，着
力解决好人大代表关注的环保问题。

2017 年，市人大常委会就全市大气污
染防治、水污染防治、土壤污染防治工作
开展了代表约见活动，市环保局、发改委、
国土局、公安局、住建局等部门与污染防
治相关单位接受了人大代表的询问。

在 2018 年 11 月召开的第二十次常委
会会议上，市人大常委会组织代表和委员
就全市大气污染防 治“ 一 法 一 条 例 ”实
施 情 况 开 展 专题询问，先后就改善空气
质量、矿山生态环境恢复、渭河采砂管理
等与群众利益密切相关的热点问题进行
了询问。市发改委、工信局、国土局等 9
个接受询问部门主要负责同志，客观分析
存在问题，明确提出下一步整改措施。

通过持续跟踪监督，推动解决了一批
群众身边的环境问题，达到了人大监督推
动重点工作的目的。

推进环境问题解决督促整改

◆党朝峰

成熟干练的说话方式，毫无拘束的爽
朗笑声，这是“90 后”谢丽芸给人的第一印
象。“有责任心、不推脱、能吃苦”，是谢丽芸
的个人标签。

自 2013 年进入海南省澄迈县生态环
境保护局工作以来，谢丽芸一直坚守在环
境保护监测站的岗位上。全县空气质量监
测点设备的日常维护、信访部门转来的群
众投诉处理、工厂企业的常规监测等工作，
均在谢丽芸的参与或主导下完成，为改善
当地空气质量、开展环境执法提供了重要
依据，保证了全县环保工作的顺利开展。

主导维护全县监测站点设备

最近，谢丽芸正忙着对澄迈县空气质
量监测点进行维护。“每年空气质量可能受
外来污染物影响时，也是对监测工作要求
最高的时候。如果设备得不到维护，将可
能影响监测结果，进而为治理本地污染源
带 来 困 难 ，所 以 最 近 工 作 压 力 确 实 非 常
大。”谢丽芸坦言。

目 前 澄 迈 县 空 气 质 量 监 测 点 共 有 6
个，全部需要在谢丽芸的主导下，由外包公
司进行维护。而在去年以前，全县监测点
设备全部由谢丽芸一人完成维护。

2013 年谢丽芸刚到澄迈县生态环境
保护局工作，这一年澄迈的空气质量监测
点从两个增加到 4 个，由于人手短缺，这 4
个监测点的设备维护工作就落在了刚刚大
学毕业的谢丽芸身上。2013 年—2017 年，
谢丽芸全心做好空气质量监测，确保监测
点始终保持正常运行，将准确的空气质量
数据提供给相关部门和公众。

随着智能手机的普及，在单位领导支
持 下 ，2015 年 谢 丽 芸 牵 头 与 专 业 公 司 对
接，成功研发出澄迈县空气质量
实时发布平台 APP，这也成为海
南省首个市县单独开发的平台。

对待群众投诉不厌其烦

对待群众投诉的问题，谢丽
芸都会到现场进行认真监测。

澄迈县一家油勘公司距离
某住宅小区较近，今年被小区业
主投诉了 6 次，都是关于企业生
产时带来的噪声污染问题。每
次接到任务后，谢丽芸都带着仪
器到企业厂区和投诉方住宅小
区进行布点监测，每次监测都要
花上一天时间。

“虽然投诉的问题都在一个
区域，都是关于噪声污染，但噪
声产生的原因可能不一样，所以
必须每次都做监测，真实客观的
监测报告才能让投诉方信服。”
谢丽芸说。

澄迈县金马大道是一条交
通主干道，近年来道路两旁开发
的 住 宅 小 区 陆 续 开 始 有 人 入
住。因为距离道路较近，针对这
条道路的噪声污染投诉渐渐多
了起来。谢丽芸带队在金马大
道共监测了 4 次，每次都连续监

测 3 天时间，每天监测都是 24 小
时不间断。

为生态环境事业奉献力量

“谢丽芸虽然是‘90 后’，但
她成熟干练、敢打敢拼、不畏困
难的风格，是单位很多同事的学
习榜样。”澄迈县生态环境保护
局副局长何发政这样评价她。

谢丽芸不怕困难的作风，在
单位出了名。2015 年，谢丽芸
维护空气质量监测点设备，但一
些设备在房子顶部，需要爬上房
子才能清洗。谢丽芸独自架好
梯子，拎着一桶水就上了房顶，
顺利完成设备维护工作。

一直忙于工作，对两个孩子
照顾不周，谢丽芸深感内疚。由
于能力突出，谢 丽 芸 被 多 个 企
业 高 薪 聘 请 ，但 都 被 她 拒 绝 。

“ 我 大 学 就 是 学 环 境 工 程 专
业 ，现 在 从 事 这 方 面 工 作，事
业和兴趣爱好可以结合在一起，
我很满足。更重要的是，我希望
家乡因为我的努力，环境质量会
一 直 保 持 优 良 。”谢 丽 芸 坚 定
地说。

本报记者蒋朝晖 实习记者
陈克瑶昆明报道“要不折不扣
落实中央、省环保督察组明确的
整改事项，全面加强文山生态环
境保护和污染防治工作，打好

‘七个攻坚战’。”在云南省文山
壮族苗族自治州近日召开的生
态环境保护大会上，州委书记童
志云强调。

童志云要求，全州各级各部
门要进一步夯实组织保障。加
速实施退耕还林还草、生态安全
巩固、林业提质增效等系列工
程，打好全面绿化攻坚战；深入
实施大气污染防治行动计划，突
出“散乱污”企业综合治理等工
作，确保大气环境质量持续改
善，打好蓝天保卫战；深入实施

水污染防治行动计划，强化水源
地、河湖库渠、湿地、地下水保
护，推进农村污水整治，打好碧
水保卫战；深入实施石漠化综合
治理，妥善处置好历史遗留污染
问题，严控土壤面源污染，治理
好固体废弃物，加强地质灾害治
理，打好净土保卫战；进一步统
筹城市环境提升、乡村振兴，打
好城乡品质提升战；在调结构、
优布局上狠下功夫，着重推进

“生态＋”系列探索创新，加快推
动生态经济化、经济生态化，打
好绿色产业培育发展攻坚战；加
快普及生态文明知识、绿色生活
方式，大力开展节约宣传行动和
生态文明创建，打好生态文明理
念提升战。

文山州召开生态环境保护大会

着重打好“七个攻坚战”

◆李牡娇 詹聪颖陈迁 周兆木

交界断面考核连续 8 年保持
优 秀 ，2018 年 空 气 质 量 优 良 率 达
94.8%，位列杭州各区县（市）首位，
获评全国首个气候宜居城市……
这些亮眼的生态成绩单，源于浙江
省建德市“绿富美”的发展理念。

锁定“绿”字，把好门槛

建 德 市 经 济 发 展 锁 定 一 个
“绿”字，把好绿色门槛，护好绿水
青山。以传统产业提升改造为核心，
一方面倒逼企业转型，另一方面关停
淘汰“低散乱”企业，建德市原有的化
工、水泥、五金工具等高耗能、高排放
和劳动密集产业正被高端制造、新
材料、生物医药、航空航天等为主
导的产业集群逐步取代。

建德市五星化工有限公司见
证了过去建德工业产业的野蛮生
长。现在，五星化工与杭州澳赛诺
生物科技有限公司的技术和资本

“相拥”，企业摇身一变，销售额从
1000 万元升至 2.2 亿元，翻了近 22
倍。同时，新安化工、IFF 国际香精
香料等一批国内外知名品牌企业
涌现出来。

近年来，建德市淘汰关停“低
散乱”企业 1200 家，建成小微企业
园 1 个、在建两个，合计 53 万平方
米，签约引进亿元以上项目 42 个、

“省市县长”工程项目 5 个，“亩均
论英雄”效应不断显现。

紧盯“富”字，富民增收

“谢谢来黄盛村的特派员，让
我的草莓更好卖了。”黄盛村的老
莓农叶永清近来喜上眉梢，在乡村
振兴特派员叶晔的帮助下，村里的
草莓“入驻”杭千高速服务区，短短
10 天时间，销售额就达到了 14 万
余元。

据了解，乡村振兴特派员是建
德 市 落 实 富 民 增 收 的 一 帖 良 方 ，
131 名懂农业、爱农村、爱农民的市
管干部深入经济薄弱村实行一对
一帮扶，一年下来，125 个年经营收
入 5万元以下村全面实现“摘帽”。

建德市紧盯一个“富”字，既要
经济指标又要幸福指数。老百姓
的 腰 包 鼓 了 ，经 济 发 展 才 更 有 元
气。建设建德果蔬乐园、集中移民
资金筹建小微园……这些富有建
德特色的招数，对准富民增收，好
用又奏效。

落脚“美”字，亮点纷呈

“绿富美”落脚在一个“美”字，
美丽城区蓄势破题、美丽城镇创树
样板、美丽乡村亮点纷呈。

建德市乡镇和部门组团包干，
党员干部冲在一线，全面推进城市
有机更新，总投资 12.4 亿元，已完
成立面整治 63 万平方米、棚户区
改造签约 1646 户全部拆除。水上
夜游灯光秀等项目建成运行，城区
慢行系统初见雏形。

小城镇环境整治累计完成投
资 28.1 亿元，小镇得到新生，既承
载着乡愁，又寄托着未来。乾潭、
寿昌等乡镇成为全省样板，成功承
办全省农村人居环境提升暨小城
镇环境综合整治现场会。全面启
动梅城美丽城镇建设，全力打造全
省新时代美丽城镇典范。

“田园综合体项目进来后，村
庄环境更美了。我家每年能增加
近 20 万 元 的 收 入 呢 。”新 安 江 畔

“养心山房”民宿主人叶小姣说。
利用新安江畔得天独厚的地利优
势，建德已累计打造乡村旅游点 26
家、民宿 97 家。截至 2018 年 11 月，
乡村旅游接待游客 821.67 万人次，
同 比 增 长 89.17%；实 现 旅 游 收 入
8.08亿元，同比增长 74.93%。

目前，建德已建成“五美”庭院
2.6 万余户，“洁化、序化”标准庭院
10.1 万余户，打造美丽庭院示范带
90 余条，全面推进 11 个精品村、3
个示范村、13 个特色村、31 个达标
村、2 条美丽乡村风景线和 1 个风
情小镇建设。

谢丽芸在维护监测点设备。

交出靓丽生态成绩单，产业实现转型升级

建德大步奔向“绿富美”

本报讯 2018 年 以 来 ，
黑龙江省伊春市生态环境
局认真贯彻省、市深化干部
作风整顿优化营商环境相
关工作精神，深入推行环保

“四零”服务承诺，做到“服
务受理零推诿、服务方式零
距离、服务质量零差错、服
务结果零投诉”，干部作风、
工作质量和服务水平明显
提 高 ，营 商 环 境 进 一 步
优化。

据了解，伊春市生态环
境局进一步优化工作流程，
完善“互联网+政务服务”
体系，对所涉及的权限内建
设项目、辐射安全许可证、
排污许可证核发等行政许
可 流 程 进 一 步 优 化 ；编 制

《行政许可办事服务指南》，
在伊春政务服务网站公示，
包括实施主体、事项名称、

流程图、事项依据等 18 项
告知内容，并将受理机构、
办理科室地址、门牌照片等
进行了详细告知，力求环保
审批“零见面”“不跑路”。

同 时 ，成 立 局 党 组 书
记、局长任组长的深化干部
作风整顿优化营商环境工
作领导小组，先后制定《深
化作风整顿优化营商环境
工作方案》《八个专项清理
整治工作方案》，并细化为
36 小 项 清 理 整 治 工 作 任
务，明确了牵头部门、责任
部 门 、责 任 人 、完 成 时 限 。
此外，加强舆论引导，设置
举报箱，公开举报电话、信
件地址、电子邮箱，充分运
用环保网站、微信群、室外
显示屏等形式宣传，全面提
升干部队伍综合素质和履
职能力。 徐海峰

伊春推行“四零”服务承诺
力求环保审批“零见面”“不跑路”

本报讯 山东省临沂市
环保局 2018 年公布了两批

“一次办好”事项清单，共涉
及 29 个事项，其中 26 项为
零成本，进一步加大转变政
府职能和简政放权力度，加
快打造精简高效政务生态。

“一次办好”，即“一次
办结、群众满意”，主要通过
精简环节、再造流程、改进
服务等措施，进一步提升行
政效能，实行“马上办、网上
办、就近办、一次办”，不论

“ 见 面 不 见 面 ”“ 跑 腿 不 跑
腿 ”“ 线 上 线 下 ”都 要 实 现

“一次办好”。
临沂市环保局 2018 年

公布的第一批“一次办好”
事项清单涉及 12 个事项，

其中 11项零成本。
公布的第二批事项清

单涉及 17 个事项，其中 15
项零成本。建设项目环境
影响评价文件（报告书）审
批、建设项目（除辐射类）环
境影响评价文件（报告表）
审批两个项目办理成本随
市 场 调 节 价 ；建 设 项 目 噪
声、固废环境保护设施竣工
验收、再次申请夜间产生环
境噪声污染的连续建筑施
工作业证明、排污许可证核
发（首次申请）、排污许可证
变更、排污许可证延续、新
申请危险废物收集经营许
可证、新申领医疗废物经营
许可证等 15 个项目办理零
成本。 孙贵东

临沂环保公布“一次办好”清单
2018年公布29个事项，26项为零成本

近年来，山东省
胶州市不断加大生态
建设力度，有效改善
当地生态环境。市如
意湖、少海湿地、大沽
河湿地成为天鹅、绿
头鸭、白鹭等多种鸟
类迁徙途中理想中转
站和栖息地，每年到
此越冬的候鸟种类和
数量逐年增多。

人民图片网供图

加强生态环境保护 促进高质量发展


